
« L'avenir, il ne s'agit pas de le prévoir, mais de le rendre possible » (Saint Exupery)

Syndicat National
Force Ouvrière

des Finances Publiques

Compte-rendu du CHSCT du 15 février 2018

Ouverture de la séance à 9h30.  Après lecture de notre déclaration liminaire (ci-jointe), nous
avons examiné les différents points suivants à l’ordre du jour :

1) Validation du PV du CHSCT du 30/11/2017: Approuvé à l'unanimité.

2) Dates à prévoir pour les CHS-CT du 1  er   semestre
• 30/03/2018
• 17/04/2018 GT immobilier
• 15/05/2018
• 11/06/2018

3)  Rapport et conclusions de l'étude acoustique faite au Centre de Contact (CDC) par
l'antenne immobilière de Nantes     :
L'antenne immobilière conclue son rapport de la façon suivante :
« Les mesures effectuées dans le cadre de cette expertise sont indicatives, les mesures pré-
cises devant être effectuées selon deux types de méthode normalisée par des organismes de
mesures spécialisés.
Le confort acoustique des espaces de travail du centre de contact du Mans pourrait être
amélioré par un certain nombre d'aménagements précisés dans le rapport, et notamment par :
- le port du casque binaural
- l'addition d'écrans acoustiques au sein des marguerites
- un complément de panneaux acoustiques
- le renforcement du traitement acoustique de la salle de pause.
Une méthodologie d'aménagement devra être définie pour intervenir en site occupé.
L'antenne inter-régionale de Nantes est à votre disposition pour toute précision technique
complémentaire aux recommandations contenues dans ce rapport »

L'ISST (Inspecteur santé sécurité au Travail) est intervenu sur le type d'absorption des
bruits (aw=1) trop faible. Il regrette que des acteurs de prévention n'aient pas été invités à
participer à l'élaboration du cahier des charges du Centre de contact. Également, il constate
des points de désaccord entre les divers interlocuteurs du projet SPIB (services centraux),
DDFIP, et SG (Secrétariat général = ISST MDP) . Enfin, il préconise des mesures acoustiques
effectuées par un organisme agréé plus spécialisé que l'antenne immobilière. 
Pour sa part, le MDP rappelle que cette étude met en évidence les défauts acoustiques que
son rapport préalable à l'installation du centre de contact avait souligné et conclue que le pro-
jet mené est une «chronique d'un ratage annoncé»:
- bruit : les expertises ont été limitées ;
- la tisanerie et la salle de repos sont mal adaptées ;
- les normes de corrections des appareils doivent être exercées de manière plus rigoureuse ;
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- aucune étude préalable du réseau téléphonique.
Nous sommes intervenus sur le renouvellement de l'air qui est indispensable dès lors qu'un
dysfonctionnement est susceptible de provoquer une fatigue accrue et une irritabilité impor-
tante. L'ISST rappelle que la vérification annuelle du renouvellement de l'air est obligatoire.

4) Présentation de l'enquête suite à accident de travail (AT):
L'AT est un choc acoustique intervenu au CDC.
L'ISST rappelle que l'AT est un problème très technique et qu'il eut été bon de revenir avant
la mise en place du CDC à des mesures de prévention primaire telles que la transmission  de
document (notices…) et l'explication des informations par des personnes compétentes et for-
mées dans le domaine acoustique pour l'utilisation du matériel.
L'ISST expose également les difficultés rencontrées pour accéder aux informations (notices
des casques par exemple). 
Le MDP rappelle qu'il faut être attentif à l'ensemble de la qualité du réseau téléphonique.
C'est pourquoi il est urgent de se rapprocher d'un organisme agréé capable d'effectuer une
vérification du réseau. 

5) Présentation de la note d'orientations 2018     :
Tapez sur lien : (Ctrl Clic gauche pour ouvrir l'hyperlien)
https://monalize.alize/sites/Alize/accueil/ressources/ressources-sante-et-securite-
au/page_content/L-content/lignePersoColSimpletitrepage/liste-de-contenu/colonne-cen-
trale/lc-rubriques/les-notes-dorientations/contenu-principal.html
Dans le contexte actuel de réorganisation et de regroupement de services, une conduite de
projet avec des fiches d'impact prenant en compte les conditions de travail des agents de-
vrait permettre la mise en œuvre de mesures de prévention organisationnelles, les plus effi-
caces pour prévenir les RPS.

6) Information sur l'état d'avancement de l'étude ergonomique du CDFP de Montval:
Une étude ergonomique nous sera présentée fin mars 2018.

7) Projet de réorganisation de l'accueil du CDFP du 33 Av de Gaulle     :
Ce point sera à l'ODJ du CTL du 27/03/2018. 
Les conclusions du GT ne sont toujours pas connues.

8) Information sur le projet immobilier du CDFP de   Le Mans   Hôpital     :
Ce point sera vu au groupe de travail du 17/04/2018. Il faut retenir que ce CDFP devrait à
terme accueillir l'ensemble de la gestion comptable des hôpitaux du département.

9) Point sur le ménage du Centre De Contact     : 
A retenir : passage quotidien concernant les sanitaires.

10) Comptes rendus de visites par la délégation des SIP Nord/Est et Sud/Ouest     :
Il a été relevé :
- un problème thermique important côté sud du bâtiment ;
- une implantation des bureaux autour des marguerites ;
- téléphones anciens. Une révision de l'ensemble des téléphones est à prévoir ainsi qu'une
amélioration ;
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- RPS : problème organisationnel à revoir avec l'encadrement (communication, réunions, liai-
sons entre services) ;
- Ergonomie : double-écrans et formation geste et posture ;
- intensification du travail, monotonie (travail de masse).

11) Le Budget     :
Le budget du CHSCT, pour l'année 2018, se monte à 79 195 €.
Au dernier CHSCT de 2017, plusieurs actions, pour 2018, avaient été votées, notamment de
formation, pour un montant global de 30 944 €.
Le disponible, à engager pour l'année 2018 est donc de 48 251 €.
Ce jour, le CHSCT a validé la somme de 30 936 € (GT du 25/01/2018) il reste donc 17 315 € à
engager. 
Le CHSCT reste disponible à toute proposition relative aux CVT (conditions de vie au travail).

12) Examens du registre SST

13) Examens des accidents de travail     :
2 accidents de travail survenus au CDFP de Nicot : une visite sur place (mars 2018) permettra
de revoir les conditions d'accès de ce bâtiment.

14) Examen des fiches de signalement     : 
Ces fiches sont de plus en plus utilisées. Désormais l'anonymat des victimes est levé.

15) Examens des refus motivés des propositions d'aménagement de postes du MDP

16) Questions diverses
Certains postes comptables font l'objet d'écrêtements horaires. Une attention particulière
sera portée sur l'organisation de ces postes.

Sortie 13h10

************************

Vos représentants F.O.-DGFiP :

• Anne PUJOL, titulaire, Pairie départementale, tél : 02 43 77 50 47
• Jean-Yves PERDRIAU, titulaire, PCE Le Mans, tél : 02 43 83 82 86
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Déclaration liminaire
 CHSCT du 15 février 2018

Monsieur le Président,

«  La pensée est le labeur de l'intelligence, la rêverie en est la volupté. Remplacer la pensée par la
rêverie, c'est confondre un poison avec une nourriture. »

C'est donc dans ce contexte que se tient aujourd'hui le CHSCT de la Sarthe dont l'un des points
importants est la note d'orientation 2018 en particulier, l'amélioration du caractère opérationnel des
mesures de prévention notamment dans le renforcement des actions de prévention primaire en matière
de  risque  psychosocial  (RPS).  En  effet,  les  mesures  de  prévention  organisationnelles  apparaissent
comme étant les plus efficaces. 
C'est pourquoi,  le contexte de poursuite de réduction d'effectifs et de moyens que  F.O.-DGFiP
condamne, nécessite le renforcement du réseau des acteurs de prévention dont les charges ne cessent
d'augmenter  comme  le  mentionnent  les  rapports  annuels.  F.O.-DGFiP tient  à  rappeler  son
attachement au réseau ministériel des Médecins de Prévention dont il faut poursuivre l'amélioration
dans l'intérêt des agents.

Par ailleurs, nous ne pouvons qu'alerter et mettre en garde les personnels sur la gravité de la situation.
Les  annonces  du  Premier  Ministre,  le  1er février,  s'agissant  de  l'avenir  de  la  Fonction  Publique
constituent une attaque sans précédent qui sera lourde de conséquences.
Les chantiers ouverts portent en germe la destruction programmée d'une Fonction Publique au service
du citoyen dans le respect des principes républicains de neutralité et d'égalité de traitement.

Les modifications envisagées en matière de dialogue social notamment sur les compétences des CAP
(Commissions Administratives Paritaires) qui deviendront uniquement des instances d'appel livreront à
terme les personnels à l'arbitraire dans des domaines tels que le déroulement de carrière ou encore les
mutations et affectations.

L'individualisation  des  rémunérations  dite  au  mérite,  ne  pourra  que  nuire  au  travail  d'équipe  en
instaurant une compétition malsaine entre les agents.

Ces annonces surviennent alors même que les conclusions des réflexions en cours dans le cadre du
programme d'actions publiques dit CAP 2022 (Comité d'action publique) ne sont pas encore connues.

La  DGFIP  se  situe  à  la  croisée  des  chantiers  transversaux :  simplification  administrative,
transformation numérique, rénovation du cadre des ressources humaines, organisation territoriale des
services publics et modernisation de la gestion budgétaire et comptable. L'impact des conclusions de
ce comité aura inévitablement des conséquences pouvant aller jusqu'à l'abandon de certaines missions.

Ainsi, le Directeur Général a d'ores et déjà annoncé qu'il y aurait, dans le cadre des préconisations de
C.A.P. 2022, des expérimentations d'agence comptable dans les collectivités importantes volontaires.

Alors,  dans  ce  contexte,  le  risque  psychosocial  est  grand  pour  ceux  dont  le  succès  (concours,
reconnaissance des acquis,etc...) les a abandonné . Pour les autres, qu'ils restent conscients que « le
succès est un mauvais professeur, il pousse les gens intelligents à se croire infaillibles . »
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